

En la isla, un mes adelantado. . . 1'50
 En el resto de España, trimestre id. . . 5'00
 Ultramar y Extranjero lo que corresponde por aumento de franco,
 Números sueltos 10 céntimos.

Pesetas.
 1'50
 5'00

El Liberal

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria 0'10
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

Año 10.º

Mahon, viernes, 1.º Agosto de 1890.

N.º 2.719

Traslado D.ª María Ripoll, profesora de partos, ha trasladado su domicilio en la misma calle de la Infanta número 35.

SECCION POLITICA

Libertad

Hay entre los principios que guarda nuestra conciencia uno que se distingue de todos por su grandeza y esplendor, uno que alumbra constantemente nuestros pasos, cual sol que presta luz á los focos luminosos que le rodean; uno que despues de mostrarnos nuestros derechos y deberes, nos señala el camino glorioso que debe seguir la humanidad para que el progreso pueda inspirar sus actos, guiar sus ideas, encaminar sus pensamientos y llevarlo á ese mundo soñado por los grandes pensadores, acariciado por la mente de los fantásticos poetas, y deseado por los amantes de la ilustración.

La libertad que es el principio á que nos referimos, es la suprema aspiración de la humanidad, es la savia que dá vida á los árboles que secos por el tiempo amenazaban desaparecer del jardín que embalsamaron con los gratos aromas que sus flores enviaban al ambiente, es el espíritu que inspira las grandes empresas y anima á los que inmortalizan en ellas sus nombres, es el oxígeno que respira la juventud que viene á destruir las preocupaciones y errores de los que exhalan su postrimer suspiro, es, en fin, la electricidad de las tempestades de la ciencia, que obliga á la Naturaleza á mostrarnos sus secretos.

Si un día pudieron crecer y desarrollarse ideas inútiles: merced á la preocupación y á la ignorancia, si el tiránico feudalismo llegó á ser en la Media el bello ideal del universo, fué porque las conciencias estaban adormecidas en el letargo profundo que representa este período y los pueblos no tenían la mas mínima noción de su derecho, porque Dios quiso hubiera una época en la historia que enseñase á los hombres á pensar con su criterio y no dejarse arrastrar por preocupaciones más ó menos propias ó infundadas, porque el caos había erigido allí su trono y era preciso que á época tan mezquina sucediese otra tan gloriosa como el siglo XV, en el que vemos hundirse el feudalismo en las mismas ruinas de los alcázares que propagaban su grandeza, en el que la ignorancia se humilla á la ciencia y se vé abrirse la tumba que ha de encerrar sus mentidos lauros, en el que el génio se levanta con la majestad de su poder para regir los destinos del mundo, en el que la imprenta populariza los conocimientos abriendo un ancho horizonte á la civilización.

Los pueblos libres son llamados á realizar las grandes conquistas de nuestra edad; aquellas regiones en que brilla la libertad y es el espíritu que anima sus actos, son las más felices de la tierra y las más ilustradas, las mas grandiosas y pacíficas y las de mayor gloria y riqueza; aquellos países donde por el contrario impera la tiranía, reina la injusticia y rige el absolutismo, son los más desgraciados é ignorantes.

La historia registra en sus páginas mil ejemplos que confirman nuestro aserto, las generaciones de nuestro siglo han presenciado diversos hechos que comprueban nuestra afirmación, y aun en la actualidad si formamos un paralelo en-

tre Rusia y Turquía, y Francia é Italia, veremos, que Francia é Italia lograron con su régimen liberal lo que jamás alcanzaron Rusia y Turquía siguiendo por el camino en que se hallan.

Contemplemos las grandezas de las primeras á la vez que las mezquindades de la segunda, admiremos los descubrimientos de aquellas en tanto estas morirán en el rincón del olvido, y podremos comprender perfectamente los beneficios de la libertad y los horrores del absolutismo, porque mientras la una dá días de felicidad y ventura á los pueblos, el otro les conduce á la ruina, es el castigo de su ignorancia, y es la blasfemia que arrojan al rostro del Supremo Hacedor, que creó la libertad para que iluminase al mundo y condenó la tiranía por ser la mano destructora que borra de la historia los nombres de algunos pueblos.

Es preciso que el actual Gobierno no lo olvide, pues si en el presente estado de España predominase la reacción, pronto se consumaría la ruina de esta desgraciada patria.

Mucho cuidado, D. Antonio.

(La Propaganda).

Burgo de Osma.

Repúblicas sin democracia

En la República Argentina ha estallado una revolución sangrienta que ha lanzado del poder al jefe del Estado y al gobierno, acusados de prevaricación é inmoralidad. Ninguna extrañeza nos ha causado esa catástrofe: el país argentino, á pesar de hallarse constituido en República, no era una democracia ni muchísimo menos, porque allí, más aún que entre nosotros, es una ridícula comedia el sufragio universal, objeto de las falsificaciones gubernamentales y del desprecio de una masa no educada aún para la noble vida de la democracia republicana.

Y allí donde el régimen electoral no sea una verdad seria, han de hacerse los cambios políticos, impuestos por las circunstancias, á golpes y porrazos; procedimiento incompatible con la vida democrática y con la cultura moderna.

En la Argentina, por efecto de la corrupción y envilecimiento del sufragio, el presidente amañaba la elección de su sucesor, transmitiéndose de este modo la primera magistratura del país, no según la voluntad nacional, sino según las conveniencias personales del presidente, que forjaba á su antojo Cámaras y gobierno.

El resultado de este sistema era de esperar: cuando el país ha sentido la necesidad de un cambio, impuesto por la desmoralización administrativa, que había herido de muerte la riqueza nacional, se ha encontrado con que no tenía á su disposición el instrumento racional y pacífico para operar esos cambios, el sufragio, como medio de manifestar é imponer su voluntad; y ante esa falta de medios racionales ha tenido que acudir á los cuarteles, sacar las tropas y dar una batalla en las calles; ha tenido que resolver por la fuerza lo que pudo muy bien resolver por la razón si hubiera tenido á la mano el medio racional por excelencia para operar los cambios políticos.

Ahora bien, la democracia es incompatible con la fuerza; no hay democracia donde se vive á golpes; podrá haber república, como en el país argentino, pero democracia no, lo cual prueba elocuentemente lo que tantas veces hemos soste-

nido: que república y democracia no son una misma cosa, sino la forma y en el fondo de un régimen político. Aquella sin éste puede ser una oligarquía, una monarquía, cualquier cosa menos una democracia; éste sin aquella no puede desenvolverse y desarrollarse con fecundidad.

¿Qué debe hacerse para obtener la forma y la esencia? Procurar ante todo la conquista de esta última, cuya característica es el funcionamiento vigoroso é inteligente del sufragio universal, como soberano director de la vida pública. Mientras no se logre esto podrá alcanzarse una república como la Argentina, pero no una república como la francesa ó la de los Estados-Unidos. Republicanos que no consagran toda su actividad política al cultivo del sufragio universal, son republicanos sud-americanos, pero no son demócratas; y una república que haya de operar sus cambios de política á tiros, como nuestras viejas monarquías, se la regalamos á quien la quiera.

Desde Madrid

24 de julio.

La jettatura

Cólera, huelgas, motines, conflictos internacionales, acompañan esta vez como en la última memorable etapa de su gobernación al partido conservador. Injusto sería imputarle la responsabilidad de esos desastres. Pero no sería menos injusto desconocer que su sistema de gobierno encona y agrava en vez de aliviarlos, los males que engendra el accidente.

¿Se trata de una epidemia? El miedo de que dan ejemplo los gobernantes se propagará por el país entero. Todo sentimiento de caridad, de solidaridad humana, será desterrado en las almas por ese salvaje egoísmo del terror. Cada cual mirará por sí. La anarquía se entronizará de hecho. Los vecinos de cada pueblo, á las órdenes del alcalde respectivo, impedirán á viva fuerza el acceso de los forasteros. Muchos infelices morirán privados de toda asistencia. Las clases acomodadas desertarán en masa de las poblaciones invadidas por el mal, dejando al pueblo sumido en el desamparo y la indigencia. Se ofrecerán al mundo, como acaeció cuando la última invasión colérica, espectáculos capaces de ruborizar á una horda de caníbales?

¿Se promueve una huelga? Nadie creerá en la actitud imparcial de las autoridades. Si los gobernantes conservadores dejaran de meterse en lo que no les importa, faltarían á sus más elementales principios é infringirían todos los precedentes. Fiados en las declaraciones semi-socialistas que han hecho los conservadores en la oposición, los obreros podrán creer que la autoridad se inclinará de su lado. Con harta mayor fundamento los fabricantes contarán con el apoyo de gentes que, por instinto están siempre del lado del capital. Unos y otros extremarán sus pretensiones y persistirán obstinadamente en ellas. El conflicto se agravará. Y para calmarle el gobierno conservador no encontrará medio más adecuado que enviar á Martín el teatro de los acontecimientos. ¿Se trata de un conflicto internacional? El gobierno mantendrá el mayor tiempo

posible á la opinión en ese estado de ansiosa incertidumbre, mil veces más funesto y perturbador que la clara conciencia de los mayores desastres. Un hombre sin autoridad y sin prestigio será el encargado de mantener nuestros derechos y sacar á salvo la dignidad nacional. El recuerdo de funestos y odiosos precedentes hará germinar en el espíritu público una funesta levadura de recelos. La falta de estimación y de confianza recíprocas entre gobernantes y gobernados se dejará sentir duramente en esos momentos de crisis. El divorcio entre la nación y los poderes engendrará un sordo desasosiego capaz por sí solo de revestir de inmensa gravedad al contratiempo más leve.

Hé aquí explicado el secreto de esa *jettatura* que con razón se atribuye al partido conservador. No estriba la gravedad del mal en el accidente, sino en la calidad del sujeto. No está tanto en la herida como en la *encarnadura*. Un poco de libertad ha bastado á los fusionistas para atravesar impunemente situaciones en que los conservadores habrían con seguridad sucumbido. Sin hablar de los sucesos del 19 de Setiembre, en que los rigores propios del partido conservador habrían infaliblemente comprometido al trono, quién duda que á ocurrir en tiempos conservadores la hecatombe de Río-Tinto habría sido imputada al gobierno? Bajo la dominación liberal nadie vió en ella sino una salvajada producida por la torpeza ó la imprudencia de una autoridad subalterna. ¿Quién duda de que á tener lugar las huelgas de Mayo Cánovas imperante, habríamos presenciado escenas tristísimas? Bajo un gobierno liberal pasaron sin el menor contratiempo.

No se quejen, pues, los conservadores de su suerte ni maldigan de su estrella. Quéjense de su sistema. Maldigan de su temperamento. Y persuádense de que cualesquiera que sean hoy sus protestas de templanza y liberalismo, el país no creará jamás en la sinceridad de Silvela, la *bonhomie* de Villaverde y la mansedumbre de Cánovas. *Qui á bu boira*, dicen los franceses, lo cual, traducido libremente, quiere decir en romance «la cabra siempre tira al monte». Esto fuera de que es lo que dice todo el mundo: si los conservadores no han venido para reprimir, violentar, sacudir y sentar la mano, ¿para qué diantre han venido los conservadores?

ALFREDO CALDERÓN.
 (El Mercantil Valenciano.)

Barcelona 30 de Julio

Leemos en «La Publicidad» del miércoles:

«Si el Sr. Gonzalez Solesio no hubiese probado la tarde del lunes su temperamento militar, nos atreveríamos á compararle á una mujer. Cometida la primera falta—la destitución del Ayuntamiento de Manresa—háse precipitado en aventuras más comprometedoras.

Anteayer se coló la montera, se puso en jarras, y baston en mano, se convirtió la ciudad en campo de batalla, sintió todas las emociones de la guerra y tuvo hasta su correspondiente carro de triunfo en la carretela que condujo arrogante y victorioso á sus tiendas, al Moltke de la huelga.

El general Dupanloup y monseñor Lamoriciere; el general Solesio y el gobernador Martinez Campos—hé aquí

una frase que resume la situación originalísima de las autoridades conservadoras. De una parte, un capitán general que no se acerca a un cuartel ni adopta absolutamente ninguna disposición, y de otro lado un gobernador civil que por su cuenta y riesgo provoca una batalla contra una multitud indefensa y pacífica y contra un enemigo imaginario. No habiendo víctimas, no habiéndose por suerte vertido sangre, la aventura resulta más cómica que la descomunal pelea de los molinos de viento.

Pero hemos de declarar con sinceridad. Cuando vimos pasar por la Rambla al señor gobernador, sudoso y desconcertado agitando las manos y gritando ¡a ellos! cerramos involuntariamente los ojos para no presenciar el espectáculo de aquella lluvia de garrotazos y sablazos, y fugaz como un relámpago se nos apareció la visión, no del Sr. González Soleio, sino de Oliver y Leyro en una picza.

Este es el aspecto cómico de los lamentables sucesos de que fué teatro nuestra capital la tarde del lunes. La nota sería, eco de la reprobación de toda Barcelona, sin distinción de clases ni de opiniones, la de la mayoría de la prensa, censurando que la primera autoridad de la provincia no solo desplegara un lujo de fuerzas que nada justificaba, sino que atropellase a paseantes pacíficos, sin previo aviso, sin provocaciones de ninguna clase y sin hacer las intimaciones que la ley ordena.

Samejante procedimiento no tiene precedentes. En tiempos de la reacción, cuando mandaban los moderados y el estado de sitio era casi el estado normal, se decía por lo menos, «al primer cañonazo a casa.» En todas épocas y ocasiones se ha avisado siempre a la gente pacífica y al vecindario honrado.

Bajo este punto de vista, para la conducta del señor gobernador no hay justificación y la violación de la ley de orden público es tan clara y tan evidente, que la opinión ha protestado de la manera más significativa.

Los silbidos que salieron de los balcones de una respetable sociedad, los gritos de reprobación del numeroso grupo de personas de todas las clases de la sociedad que se formó a la entrada del Bolsin Catalán, y otras cien manifestaciones de disgusto público prueban que las cargas de anteayer han sido estimadas como un atropello y que la protesta, no está circunscrita a los obreros, sino que late severa y unánime en toda la ciudad.

No creemos, sin embargo, que la imprudencia de anteayer influya poco ni mucho en el desarrollo de los acontecimientos. El buen sentido de nuestro pueblo, su serenidad, sus hábitos de respeto a la ley y su amor al orden y a la paz, han hecho que nadie haya pensado en la provocación del mártir para contestarla en el terreno de las violencias. La censura general es una satisfacción suficiente para los ofendidos, y se equivocan los que esperan que el guante arrojado se recojerá y que el atropello del mártir ha de precipitar el descalace del actual conflicto. Este cederá; la huelga se resolverá ó se disolverá por causas especiales, múltiples y complejas; nosotros opinamos que el movimiento se detiene y acaba pronto, pero no será así, porque se haya hecho uso de la fuerza intempestiva é inoportuna, ni porque se haya apaleado y acuchillado. La brutalidad no remedia nada y los golpes no convencen a nadie.

La terminación de la huelga no será un resultado de los procedimientos del Gobierno; ni de la presencia del general Martínez Campos, ni de los atropellos de anteayer y sería una tontería insigne y peligrosa para el futuro, imaginarse que significan la victoria de la política y de los métodos conservadores, propios solo para perturbar y destruir.

Si tras de los apaleamientos y acuchillamientos surge una calma relativa y no nos encontramos en presencia de una situación tirante y de tentativas provoca-

doras, que indicarían la persecución de una venganza ó una explosión violenta de los odios, es porque para fortuna de este pobre país, no han pasado en balde unos años de paz, de libertad y de tolerancia, y porque hay más juicio y más patriotismo abajo que arriba.

(La Publicidad.)

SECCION DE NOTICIAS

Noticias de Valencia

Del *Mercantil Valenciano* del lunes:

«Renazca la tranquilidad y la confianza, porque no existiendo en el distrito municipal de Valencia más punto negro que la huerta de Ruzafa, hay grandes probabilidades de que el peligro desaparezca, a cuyo objeto se tomaron ayer disposiciones energicas que deben completarse hoy con el nombramiento de un delegado especial del gobernador con fuerzas de la Guardia civil a sus órdenes.

Ayer no hubo ni en el casco de la capital ni en Ruzafa, Nazaret y vega ninguna invasión.

Esta madrugada se ha dado cuenta de una enferma de 72 años en una barraca de la huerta de Ruzafa, próxima a Nazaret, pero no se ha comprado que padezca cólera.

Las medidas adoptadas en Ruzafa, son la desinfección y saneamiento de Nazaret bajo la dirección del médico señor Barrera.

La desinfección y saneamiento de Ruzafa, bajo la dirección del Sr. Moreno que tiene a su disposición una brigada completa de desinfección.

El abasto de aguas potables, para lo cual, mientras se construye un pozo se trasportará en grandes cubos el agua de fuente.

Por otra parte ha sido multado un médico que vive en Pinedo y visita en Nazaret por no haber dado cuenta de un caso.

El molino que la condesa de Ripalda ha cedido para lazareto, quedará arreglado muy pronto.

El Gobernador ha autorizado a la Alcaldía para que no consienta que vuelvan a las casas del Real los pobres que las habitaban mientras los dueños de aquellas cuádras no las conviertan en viviendas para personas.

Nota bene: uno de los dueños de aquellas casas es uno de nuestros primeros católicos-apostólicos-romanos, conservador y hermanico de no sabemos cuántas cofradías. Por supuesto que los inquilinos pagan religiosamente alquileres verdaderamente fabulosos para lo que son aquellas pocilgas. Una cosa es pedir que se enseñe en las Escuelas de Artesanos la doctrina cristiana y otra cosa muy distinta es el negocio: el tanto por ciento, aun crecido, no está reñido con golpes de pecho.»

«En los pueblos de la provincia el estado sanitario es muy satisfactorio, sin más pero que Llanera, donde el Alcalde no ha querido dar cuenta de la presencia del cólera hasta que ha sido sorprendido por la visita de un delegado del Gobernador.

El Alcalde ha sido multado y se ha nombrado un médico, encargándole que vigile los pueblos próximos a Llanera, en los cuales la cultura está al nivel de lo que ha manifestado el Alcalde de esta última población

No hay por qué decir que en Llanera se desconocen los desinfectantes, no se hace caso de la higiene y se lava la ropa de los enfermos en una acequia cuyas aguas aprovechan los mismos vecinos y los de los pueblos próximos.

Gandía, Collera, Sueca, Alcira, Cargante, Jativa, etc., sin novedad; esto es, sin nuevas invasiones.»

Movimiento obrero

En *S. Martín de Provensals*

Ayer permanecieron en huelga los oficiales tintoreros, correspondientes a la sección de este pueblo, quedando paradas las fábricas de D. Gerónimo Rabell, Viuda de D. José Bohigas, D. Benito Murlá, D. Vicente Caballería, D. Francisco Alvarez, señores Buhigas, Samsó y C.^a D. Baldomero Suñol, Sres. Rivera hermanos y D. Andrés Framis.

No ocurrió incidente alguno que merezca mención.

En *Manresa*

28 de julio.

Ayer llegó en el último tren la comisión de los obreros de esta, que habían sido llamados por el señor gobernador para buscar una forma de arreglo en la cuestión presente.

Volvieron tal como se marcharon, sin esperanzas de transacción.

Por orden de la autoridad fueron detenidos dos obreros de los pueblos vecinos.

Hoy ha sido preso en Suria por individuos del cuerpo de mozos de la escuadra, el operario Modesto Casanovas. La circunstancia de haber sido conducido esta tarde a las cárceles de esta, atado codo con codo, ha producido excitación.

En el primer tren de esta mañana han salido para esa los individuos del cuerpo de orden público, que al mando del inspector Sr. Olalde, llegaron a esta la semana anterior.

La comisión gremial de auxilios, en vista del incremento que experimenta la miseria, ha acordado invocar los caritativos sentimientos de valiosos personajes, habiendo dirigido respetuosa petición al señor obispo de la diócesis D. José Morgader.

En la noche de ayer tuvo lugar en el Ateneo Obrero una función dramática, iniciada por su Junta directiva, destinándose los fondos recabados a socorrer a los obreros menesterosos.

Ha llegado una comisión obrera de Terrasa, participando al Centro local de esta, que los trabajadores terrasenses habían secundado desde hoy el paro general.

En *la comarca*

Me he comunicado por teléfono y se me ha asegurado que persistían en la huelga los operarios de las fábricas de la Bauma, Borrás y Portellvell, Monistrol, San Vicente de Castellet y Portellgalí.

Nada he podido saber positivamente sobre Navarces.

Personas llegadas de Sallent han dicho que esta mañana han reanudado trabajos los obreros de tres fábricas.

Ayer tuvo lugar una reunión de trabajadores en Cardona, en el local de la «Sala Nova», que se hallaba atestado, calculándose en dos mil el número de asistentes. Abrió la sesión el compañero Sala, diciendo que Jesucristo fué el primer propagandista de las ideas socialistas. Dijo que todas las contrariedades las han sufrido los obreros por no estar asociados.

El compañero Casanovas hizo un pagnérgico del valor y entusiasmo que tienen los obreros manresanos ante las actuales circunstancias.

El compañero Bruguera dijo que la prensa, la clase media y la opinión pública estaban al lado del trabajador. Para probar de que lado se halla la razón, dijo, que mientras él se pasea tranquilamente por esta ciudad, los patronos se ocultan, probando este hecho que ellos mismos se consideran culpables. Extraño que mientras hoy los fabricantes de la alta montaña cierran sus fábricas, alegando una crisis industrial, las del llano trabajan, y no obstante, tres años atrás, cuando la crisis existía realmente y las fábricas del llano se cerraban por no tener salida en sus géneros, los patronos de allí trabajaban día y noche, gracias a la explotación que hacen a sus trabajadores.

Acordaron no trabajar.

Trabajan las fábricas de Navarces y la de Cabanes. Por todos los pueblos vecinos y caminos inmediatos están apostadas fuerzas de caballería é individuos de las escuadras.

Los fabricantes de San Vicente de Castellet habían acordado abrir esta mañana las fábricas. Al efecto llegó en el día de ayer a dicha población un piquete de caballería. Los vecinos reunieron inmediatamente, acordando que en la mañana de hoy no entrasen los operarios en los establecimientos para impedir malas consecuencias. Esta mañana han acudido a las fábricas de Castells unos ocho trabajadores, y doce solamente en la de Vallés, Torra y C.^a En vista de la escasez de operarios, los patronos han acordado cerrar las fábricas. No obstante, al mediodía numerosos obreros se han dirigido a dichas fábricas para presenciar la salida de los *esquirols*, produciéndose algunas cargas de caballería contra los curiosos, sembrando la consiguiente alarma.

M. F. y P.

En *Sallent*

28 de Julio.

Desde ayer ha aumentado considerablemente la agitación entre nuestros obreros, debido, sin duda alguna, a la extrañeza que ha causado la llegada de la fuerza pública, de que hablaba en mi última carta, y al pregon que ayer tarde mandó hacer la alcaldía anunciando que hoy se abrirían nuevamente las fábricas y que podían ir a trabajar los obreros.

Como que al abandonar éstos sus trabajos se les dijo que quedaban todos despachados, muchos fueron los que ayer tarde, una vez hecho el pregon, se fueron a pedir trabajo.

No obstante, la reunión que celebraron anoche los huelguistas en el salón del Sr. Vilaseca, estuvo concurrendísima, siendo extraordinario el entusiasmo que reinó entre ellos. Acordóse continuar la huelga hasta tanto que esté resuelta la cuestión de Manresa, y aconsejar a los obreros que se hubiesen ayer comprometido a trabajar, que desistan de tales propósitos.

A este fin, hoy a las tres de la madrugada varios obreros llamaban a las puertas de sus compañeros y a las cuatro un grupo numerosísimo se reunía frente a las fábricas *Nova y Vella*. Al poco rato la caballería y varios mozos de la escuadra tomaban las boca-calles de dicho sitio. Inútilmente a la hora de comenzar el jornal han tocado las campanas de los referidos establecimientos. Nadie ha entrado en ellos.

En la fábrica del Sr. Ciuró se han presentado a la hora de comenzar el jornal bastantes obreros y continúan trabajando. Las demás fábricas están cerradas, excepción hecha de la de *Tino y Tin*, donde trabajan ocho ó diez obreros.

Esta mañana a las diez se han reunido los huelguistas para dar lectura de una protesta contra los fabricantes de Manresa. Terminada la lectura se han dirigido todos a las Casas Consistoriales. Una comisión de cuatro mujeres y tres hombres ha entregado dicho documento al alcalde.

Durante el día de hoy permanecen medio cerradas casi todas las tiendas. —S.

En *Villanueva y Geltrú*

23 de Julio.

Lo que aquí sucedió la vigilia de San Jaime fué muy lamentable. Reinó durante el día una verdadera anarquía, y las autoridades, que no contaban con fuerzas, no tuvieron otro remedio que dejar hacer a los obreros, los cuales obligaban a todo el mundo a que cesara en su trabajo. Cuando por la tarde se anunció la llegada de fuerza de la guardia civil y caballería, algunos intentaron trabajar, haciéndolo sin consecuencias. El alcalde justifica su conducta pasiva en el deseo de evitar disgustos y sangre; pues dijo a muchos patronos y obreros, que como les perjudicaba poco el tener que cerrar algunas horas sus talleres, accedieron a la demanda de los huelguistas, pa-

ra evitar, como ya dejo dicho, fatales consecuencias.

Continúa hoy la huelga, pero tan solo en los obreros de las Tres Clases de Vapor; todos los demás oficios trabajan ya. Anunciase para mañana una huelga general; pero nada se sabe de cierto, pues los huelguistas guardan absoluta reserva.

El Corresponsal.

En Tarrasa

Anteayer se reunieron los obreros, acordando seguir trabajando. Los fabricantes a su vez acordaron que ayer abrieran sus fábricas. Así lo hicieron en efecto, presentándose los trabajadores en su mayoría.

Al poco rato presentose un grupo de huelguistas pretendiendo que cesara el trabajo, y como vieran que no podían conseguir su objeto, apelaron al recurso de entrar en las fábricas, cerrar ellos mismos la llave de las máquinas y evaporar las calderas.

A las doce el alcalde ha publicado un bando anunciando que por la tarde se abrirían todas las fábricas, reprimiéndose enérgicamente todo intento de coacción a los que quieren trabajar.

Los obreros de diversos oficios secundaron la huelga.

Temíase que por la tarde se produjera un conflicto.

En Málaga

Continúa pacíficamente la huelga. Principia a sentirse la miseria entre los huelguistas que atraviesan por una situación angustiosa.

El Centro socialista de pintores ha abierto una suscripción para socorrer a las obreras declaradas en huelga.

La Sociedad obrera de tejedores mecánicos ha repartido a las familias obreras mas necesitadas la cantidad de 205 pesetas y céntimos.

Los impuestos alemanes

Segun un periódico alemán, la situación del contribuyente en Alemania es la siguiente:

«Por la mañana, despues de levantarse de la cama, toma una taza de café (impuesto de 20 pfenings la libra)—es una moneda que vale un poco más que nuestro céntimo, puesto que 20 equivale a un real;—un terron de azúcar (impuesto de 10 pfs.) y un pedazo de pan (3 pfs. la libra). Sale para ir al trabajo, y su mujer le entrega un pedazo de pan (3 pfs. la libra), un trozo de *saindoux*, que es un compuesto de manteca de cerdo (5 pfs. la libra), con un poco de sal (6 pfs. la libra). Durante el trabajo bebe una copa de aguardiente (26 pfs. el litro).

A la hora de comer con su familia toma una sopa con harina (5 pfs. la libra), un pedazo de tocino (10 pfs. la libra), ó un trozo de vaca (10 pfs. la libra), ó un arenque (1 pfs. la pieza). Por la noche, despues de volver al trabajo, bebe un vaso de cerveza (1 pfs. por litro), un pedazo de pan (3 pfs. la libra), un poco de manteca (10 pfs. la libra), un poco de queso (10 pfs. la libra), ó tocino (10 pfs. la libra). Iluminado por una lámpara de petróleo (6 pfs. el litro), fumará su pipa (26 pfs. la libra de tabaco, y despues se va á acostar para gozar del sueño, que es la única cosa en Alemania que no está sujeta á impuesto.»

Telegramas

Paris 29, 10-45 m.

Inspiran vivísimo interés las noticias que aquí se reciben sobre la revolución de Buenos Aires.

Los últimos despachos recibidos de Montevideo dicen que el Sr. Juarez Celman ha regresado á Buenos Aires con fuerzas considerables.

Se ha prorrogado el armisticio hasta las

2 de la tarde de hoy. Entre tanto se iracian gestiones para terminar la lucha formando un Gobierno de conciliación. Dudase sin embargo, de que los revolucionarios, que se creen vencedores por completo, acepten ninguna componenda con sus enemigos.

El general argentino don Bartolomé Mitre, que desde hace algunos dias permanecía en esta capital, ha salido precipitadamente para Burdeos, en donde se embarcará con direccion al Plata.

Londres.—Telegrafian de México que las tropas salvadoreñas han batido de nuevo las fuerzas guatemaltecas, que han sufrido considerables pérdidas. Los salvadoreños siguen evanzando, dirigiéndose á la capital de Guatemala.

Paris 29, 5-45 t.

Telégrama recibido hoy de Buenos Aires dice que al acercarse á la capital las tropas adictadas al Sr. Juarez Celman se levantaron barricadas, hallándose dispuesta la mayoría de poblacion á no permitir la entrada en ella de las fuerzas que trae el presidente de la República. En muchas calles se han levantado barricadas para rechazarlas, siendo muchos los extranjeros que han tomado las armas en favor de los revolucionarios.

Al saberse que el general Mitre se dirige desde París á esta capital hubo una explosion de entusiasmo entre el pueblo, que lo vitoreó, así como al jefe de la union Cívica, doctor Alem.

Otros telegramas añaden que se ha formado el Ministerio de conciliacion, entrando sin resistencia las tropas del señor Juarez Celman en Buenos Aires.

Paris 29, 6-10 t.

Burdeos.—Un terrible incendio ha destruido el taller de sierras mecánicas de M. Bourges y cuatro casas contiguas.

Londres.—Aumenta la actividad militar en Rusia. Se concede excepcional importancia á las grandes maniobras que verificará el ejército moscovita durante el próximo otoño.

Nueva-York.—Continúa la gravedad de la situación de Guatemala. Las tropas siguen patrullando por las calles, prendiendo á numerosos paisanos, que gritan: «¡Muera Barillas!» (el presidente). Se ha reforzado la guardia en el palacio del presidente.

Constantinopla.—Hallábase celebrando misa el patriarca armenio, cuando una turba considerable empezó á insultarle y golpearle. Un revoltoso le arrancó la barba. El patriarca ha resultado con varias heridas en la cara y en los brazos. La policía y los soldados turcos lograron salvarlo.

La policía quiso prender al jefe de los revoltosos, pero este disparó una pistola, matando al jefe de las tropas. Entonces los soldados mataron á bayonetazos al jefe de los revoltosos que era un ruso. Los revoltosos cargaron luego sobre las tropas, resultando muchos muertos de ambos bandos, venciendo al fin las tropas.

MAHON

Por el aviso que en otro lugar de este número publicamos verán nuestros lectores que los cocheros de esta ciudad con anuencia del Sr. Delegado de Vigilancia han dispuesto que el precio de conducción de viajeros á San Luis y San Clemente el dia que dichos pueblos celebren la fiesta de su patrono será el de 0-40 pesetas. Y como segun el reglamento de 13 Mayo de 1857 que invocan, el Delegado de Vigilancia no tiene autoridad alguna para intervenir en el asunto de tarifas y sí solo para la inspeccion de los carruajes cuando empiezan á prestar servicio, resulta que la anuencia del señor Delegado de Vigilancia es ni mas ni menos que la espada de Bernardo.

Ni pincha ni corta.

Así pues, todos aquellos pasajeros que se consideren agraviados con la cuota

que se les exija, pueden acudir al Sr. Alcalde quien castigará cualquier abuso que se cometa, en virtud de las facultades que le concede el artículo 35 del citado Reglamento.

Por un suelto inserto en «El Bien Público» de ayer nos enteramos de que se ha ofrecido á la Sociedad Mahonesa de Vapores, un vapor de nueva construcción y de un andar que no baje de 12 millas, sin decir de que dimensiones, en cambio del «Menorca» y además sesenta mil duros en efectivo.

Creyéndolo exacto nos hemos alegrado uniendo nuestros deseos á los del colega de que el cambio se realice pronto. Pero segun hemos averiguado la sociedad no ha recibido aun proposicion tan concreta de ninguna casa constructora, por mas que está en relaciones con varias, al objeto de orientarse, para cuando se tome el acuerdo de hacer la mas conveniente adquisicion posible de otro vapor.

Se nos dice que el Sr. Baron de Benimuslem ha tomado en la mañana de hoy posesion del cargo de Delegado de Vigilancia de esta ciudad. La persona que nos da la noticia añade que el Sr. Baron siguiendo la laudable conducta iniciada por nuestro querido amigo D. Juan Tallavull al ser nombrado Subgobernador de Menorca, renunciará á favor de la Beneficencia Domiciliaria el sueldo de cinco mil pesetas asignado á su cargo.

Enemigos políticos del Sr. Baron de Benimuslem no podemos menos de aplaudir este acto, si como creemos resulta cierto, y darle las gracias en nombre de los infelices que ampara aquella asociacion.

El Boletín Oficial correspondiente al martes de esta semana publica una circular del Sr. Gobernador de la Provincia en la que se recomienda al cuerpo de Vigilancia y á los Sres. Alcaldes, exijan á los Presidentes de las Sociedades la exhibicion del certificado expedido por aquel Gobierno que acredite la existencia legal de la Sociedad, á fin de acordar lo que proceda contra las que carezcan de dicho requisito.

Recuerda además á los presidentes de las legalmente constituidas el cumplimiento de lo preceptuado respecto á la remision de balances anuales y cuentas semestrales que deben formalizar las asociaciones que recauden ó distribuyan fondos con destino al socorro de los asociados, instruccion ú otros análogos bajo la multa de 50 pesetas á los directores y socios que ejerzan cargo.

Los maestros armeros del regimiento de Baza se hicieron ayer cargo de setecientos y pico de fusiles Remington modelo de 1871 construidos en la fábrica de Oviedo, que deben reemplazar á los que en la actualidad constituyen el armamento de dicha fuerza. En la tarde de ayer se entregaron 129 de los mismos al destacamiento de la fortaleza de la Mola.

El próximo domingo por la tarde la banda de música de D. Esteban Bagur tocará frente al casino Union Artesana, de Villacárlos, teniéndose además preparados divertidos juegos, como corricas en sacos, paella, sortija y otros.

El Sr. Gobernador de la Provincia ha convocado la Diputacion para el dia 8 del corriente al objeto de celebrar sesion extraordinaria para elegir los cuatro diputados de su seno que deben formar parte de la Junta Provincial del censo.

El paseo de la Esplanada, donde de 9 á 11 estuvo tocando la banda del regimiento de Baza se vió bastante concurrido. Las piezas del programa fueron ejecutadas con la precision y brillantez acostumbradas.

Por el correo de ayer no recibimos ninguno de los periódicos de Madrid; de modo que si estábamos mal con los fusionistas, con los conservadores estamos

inmensamente peor.

El Sr. Los Arcos ha venido á hacer bueno al Sr. Mansi, cosa que parecia imposible.

El próximo domingo celebrará el caserío de Llumesanas la fiesta que anualmente dedica á su patrono S. Cayetano.

Durante el mes de Julio último se han suministrado á los presos existentes en la cárcel de este partido 225 socorros importantes 146-90 pesetas.

En el mes último ingresaron en el Hospital 18 enfermos y salieron 14 por curacion y uno por defuncion quedando existentes en el dia de hoy 50 enfermos.

Segun nos escriben de Alayor, el domingo dia 10, festividad de San Lorenzo, promete estar muy animado. Habrá bailes y las carreras de costumbre.

El frontis del casino de la Plaza Nueva, que ocupa la Tertulia Democrática, estará adornado é iluminado, dándose un baile el sábado por la noche y otro el domingo por la tarde.

BOLSA DE MADRID

31 de Julio 4 t.

4 por 100 interior. 76-600
4 por 100 amortizable 89-600
Billetes Hipotecarios de Cuba 107-630

BOLSA DE BARCELONA

31 de Julio 4-30 t.

4 por 100 int. 76-830
4 por 100 ext. 79-070
4 por 100 amortizable 89-750
Billetes Hipotecarios de Cuba 108-120
Banco Hispano Colonial 62-200
Acciones ferrocarril Francia 53-600
Id. Norte 78-300
Id. Orense 19-900
Id. Almansa 125-750
Obligaciones Francia 00-000
Id. Norte 83-500
Id. Almansa 77-000
Compañía Trasatlántica 88-370
Empeños del Casino Mercantil
Interior 10 rs. vn.
paga alcista.

Crónica marítima.

Buques entrados.

Dia 31

De Marsella goleta Italiana «Clara», Cap. Sr. Cardella, con 7 trips, y cemento.

Buques despachados.

Dia 1.º

Para Palma javeque «Esperanza», patron Miguel Landino, con 4 trips, y efectos.

TELEGRAMAS DE LA

Agencia-Fabra

PARA
EL LIBERAL

Madrid 31 5-30 t.

Continúa reinando completa tranquilidad en Buenos-Aires.

El cólera hace estragos en la Meca donde ocurren ochenta defunciones diarias.

El Banco de Londres ha subido el descuento.

Se ha desmentido que al Papa le aqueje enfermedad alguna.

Se han fijado las listas electorales.

El cólera recrudece en Valencia.

Madrid 1.º 10-15 m.

En la provincia de Valencia ocurrieron ayer 29 invasiones y quince defunciones de cólera.

Hay temores de que se declaren en huelga los hortelanos de Valencia.

Se dan por terminadas las huelgas en Cataluña.

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

SECCION DE ANUNCIOS

IMPRESA:
S. José, frente al Fielato

Ayuntamiento de Mahon

El día cinco de Agosto próximo á las doce de su mañana, se procederá en estas Casas Consistoriales á designar por medio de sorteo entre los contribuyentes de este distrito repartidos en secciones, los vocales que en union de este Ayuntamiento han de componer la Junta Municipal durante el presente año económico de 1890-91, segun dispone la Ley vigente, cuyo acto se anunciará una hora antes á toque de campana conforme está prevenido.
Lo que se anuncia para conocimiento del público.
Mahon 30 Julio de 1890.—D. Moysi.

Alcaldía de Mahon

El día 5 del corriente mes deberá reunirse la Junta municipal á las doce de su mañana en estas Casas consistoriales para acordar acerca de la enagenacion de las parcelas de terreno conocidas por *Los Caballitos*.
Lo que se anuncia para conocimiento de los vocales de la misma.
Mahon 1.º de Agosto de 1890.—D. Moysi.

Don Damian Moysi Albertí, Alcalde- Presidente del Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Hago saber: Que la lista de los varones mayores de veinticinco años, comprendidos en el último empadronamiento de este distrito municipal que tienen derecho electoral conforme dispone la ley de 26 de Junio último, queda desde hoy expuesta al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales, hasta el 15 del próximo mes de Agosto.

En este citado día se reunirán á las ocho de la mañana en el Salon de Sesiones del Ayuntamiento la Junta municipal del Censo electoral, ante la cual todo vecino podrá hacer por escrito ó de palabra y justificar documentalente, cuantas reclamaciones de inclusion ó exclusion y demas que se refieran al derecho de sufragio tenga por conveniente.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.
Mahon 31 Julio de 1890.—Damian Moysi.

LOTERIA NACIONAL

Administracion de loterías de 1.ª clase

Núm. 2

3—Arravaleta—3

Queda abierto el despacho de billetes para el sorteo que se ha de celebrar en Madrid el día 9 de Agosto de 1890.

Prospecto

Ha de constar de 16.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 800, importantes 1.168.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

PREMIOS	PESETAS
1 . . . de	350.000
1 . . . de	125.000
1 . . . de	60.000
1 . . . de	30.000
12 . . . de 5.000	60.000
780 . . . de 800	624.000
2 aprox. de 6.000 ptas cada una para los números anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 id. para los números anterior y posterior al del premio 2.º	7.000
800	1.168.000

Mahon 31 Julio 1890.—El Administrador, Pascual José Hernandez.

Aviso al público

Con anuencia del Sr. Delegado de Vigilancia en esta ciudad y de acuerdo con lo preceptuado en el art.º 17 del vigente Reglamento para el servicio de carruages públicos de 13 de Mayo de 1857, se hace saber que durante las próximas fiestas que han de celebrarse en San Luis y San Clemente, el precio que regirá para la conduccion de viajeros desde los expresados puntos á Mahon y vice-versa será el de 40 céntimos de peseta por persona.
Mahon 31 Julio 1890.

Vedado Lo está para toda clase de caza el predio denominado SAN NICOLAS del término municipal de Mercadal.

Aviso Queda terminantemente prohibido transitar por el terreno de la noria de D. Miguel Sintes, situado al estremo de la calle de Santa Eulalia que linda con el peñasco de Calafiguera.

En venta Lo está una casa situada en esta ciudad, calle de Gracia n.º 57. Informará el Notario D. Francisco Mercadal.

Aviso Queda terminantemente prohibido transitar por terreno de la noria de Orfila, que tiene entrada á la estremidad de la calle del Campamento y en el camino que conduce á la ermita de Ntra. Sra. de Gracia, sin permiso por escrito de su dueño.

Globos Montgolfier Las personas que deseen adquirirlos, de buen papel, desde 1 metro 50, hasta 7 metros pueden dirigirse á la plaza de la Esplanada n.º 12 donde se venden á precios baratísimos.

Para vender Lo está una viña que está situada en el camino llamado "D'es Marquedalt", de este término municipal y para su informe, dirigirse en la viña de "Ne Perica", en la carretera nueva de Mahon á Ciudadela.

Para alquilar Lo están los altos de la casa calle Arravaleta número 14. Informes Arravaleta, 20.

Escribiente Hay uno que desea colocacion. Informarán en esta imprenta.

La Catalana

COMPANIA DE SEGUROS

contra incendios y esplosiones de gas

á prima fija

UNICA EN SU CLASE DOMICILIADA EN BARCELONA.

Capital social 20.000.000 de reales.

Subdirector en la isla de Menorca don Pascual José Hernandez.

Taller de calzado

DE

BARRANCO Y COLL

HANNOVER, N.º 40

Se necesitan operarios que sepan su obligacion, tanto de señora como de caballero.

Zapatería La Aurora

PRIETO Y CAULES, 7

En dicho establecimiento se encontrará toda clase de calzado, tanto cosido como claveteado á precios baratísimos.
Botines hombre claveteados de becerro á 6 pesetas par.
Botines hombre cosidas material extranjero á 10 pesetas par.
Botines hombre calcata cosidas á 6 pesetas par, y otras tantas que no enumero por no cansar.
Acudid y os convenceréis de la solidez, elegancia y baratura!

7—PRIETO Y CAULES—7

(ANTES ARRABAL)



HERNIAS

(TRENCA TS)

Se curan pronto y radicalmente, con los inventos del especialista señor PALAU; recomendados por todas las eminencias médicas y premiado en la última Exposicion de Barcelona, el cual tiene concedido Real privilegio. Calle ANCHA, 12 y 14, al lado de la Iglesia de la Merced, Barcelona.
Consultorio ortopédico de 8 á 1 y de 3 á 8.



LA FUNERARIA

San Roque, 24

Taller de ataúdes, cuyos precios se hallan al alcance de todas las fortunas.
Todos los ataúdes construidos en este taller reunen las mismas condiciones de elegancia y solidez, que los usados en las grandes capitales.

24. SAN ROQUE, 24

PILDORAS ORIENTALES DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Píldoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritacion. Téngase siempre á mano una dosis de estas píldoras sin rival, y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

Compuesta exclusivamente de vegetales sin inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las del corazon, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes movibles, sensaciones producidas por el calor ó el frio, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrifico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curacion es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA COMPUESTO DEL DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.
Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitucion, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.— Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Salicilatos

DE BISMUTO Y CERIO

de VIVAS PÉREZ

Aprobados por la Real Academia de Medicina de Granada, recetados por verdaderas eminencias médicas de todas partes, y adoptados por los Hospitales.

Curan inmediatamente como ningún otro remedio empleado hasta el día toda clase de vómitos y diarreas, de los tísicos, de los viejos, de los niños, cólera, tífus, disenterías, vómitos de los niños y de las embarazadas, catarros, úlceras del estómago y piroxis con erupciones fébriles. Ningún remedio alcanzó de los médicos y del público tanto favor por sus buenos resultados, que son la admiracion de los enfermos.

PRECIOS: En España: Caja grande, 3,50 pesetas. Pequeña, 2 ptas.

Cuidado con las falsificaciones ó imitaciones, porque no darán resultado. Exigir la firma y marca de garantía.

DEPÓSITO GENERAL:

Almería. Farmacia VIVAS PÉREZ

desde donde se remiten por correo á todas partes enviando 75 cts. más por certificado.

POR MAYOR: Madrid, M. García, Sociedad Ibero-Universal y J. Hernández. Barcelona, Sociedad Farmacéutica é Hijos de J. Vidal y Ribas.

De venta en todas las boticas de las provincias y pueblos de España, Ultramar, Buenos Aires, y en toda la América del Sur.

Se necesitan para la curacion de gonorreos de pulito, en la calle de la Infanta n.º 74.

Operarias

LA ACREDITADA

MAGNESIA EFERVESCENTE

Valenzuela

Se vende á una peseta el bote

Venta en Mahon: Farmacias de D. Juan Prat, don Mauricio Hernandez, Huérfanas de Sintes y D. Jaime Ferrer.